



UNIVERSIDAD  
DE GRANADA

## ACTITUDES MACHISTAS EN LOS JÓVENES ESPAÑOLES

ELISABEL CUBILLAS CASAS  
UNIVERSIDAD DE GRANADA

### JUSTIFICACIÓN

A pesar de que son muchas las acciones de prevención y actuación puestas en marcha desde las distintas instituciones, colectivos y organismos para erradicar las situaciones de desigualdad y violencia de género vividas diariamente por el sexo femenino, los jóvenes españoles siguen manteniendo actitudes sexistas y creencias machistas propias de épocas pasadas que no hacen más que incrementar la brecha de la desigualdad y ofrecer un mayor número de casos de violencia de género cada vez a edades más tempranas. Con el presente trabajo se pretende ofrecer un panorama de la realidad juvenil española aportando información de las actitudes y comportamientos sexistas y machistas que tiene esta población. El objeto no es otro que hacerlos visibles para que se adopten medidas que ayuden a su eliminación. Por lo que se refleja en el estudio que aquí presentamos, queda mucho todavía por hacer en este terreno.

### ¿SON LOS JÓVENES DE HOY DÍA MÁS IGUALITARIOS? DESIGUALDAD Y VIOLENCIA DE GÉNERO

Hoy día podría esperarse tanto del chico como de la chica un visión más igualitaria en todos los ámbitos de la vida, un concepto de igualdad arraigado que fuera más allá de lo teórico; en definitiva, una mentalidad muy diferente a la que tenían sus antepasados, por el tipo de sociedad que les ha tocado vivir y desarrollarse como persona. Concienciada en considerar despreciable cualquier acto de violencia de género, inmersa en acciones y movimientos de lucha en pro de los derechos de la mujer y que desde hace años lleva poniendo en marcha políticas educativas y sociales a favor de la igualdad. A pesar de ser esta sociedad pionera en implementar medidas para prevenir y superar la desigualdad, un 56,4% de nuestros jóvenes siguen pensando que son “grandes o muy grandes” las desigualdades que hay, siendo el sexo femenino el que lo ve en mayor medida (67%), según datos extraídos del Barómetro Juventud y Género del 2017 del Proyecto Scopio. Queda evidenciado por los estudios realizados que no estamos avanzando mucho en temas de igualdad, a tenor de lo que se sigue pensando que le corresponde ser o hacer a lo femenino y a lo masculino. Los estereotipos sexistas no han desaparecido y siguen anclados entre nuestros jóvenes asignando determinados roles a cada sexo, esperando de cada uno de ellos comportamientos concretos y estableciendo unos límites en sus conductas. Lo más preocupante es que las actitudes sexistas se asocian a la violencia de pareja (Archer, 2006), la máxima expresión de desigualdad existente entre hombres y mujeres, una lacra social que afecta por igual a mujeres de diferentes edades, clases sociales, culturas o niveles académicos.

### ESTEREOTIPOS SEXISTAS EN LA POBLACIÓN JUVENIL ESPAÑOLA

El “Primer Informe Jóvenes y Género. La (in)consciencia de equidad de la población joven en España”, elaborado por el Centro Reina Sofía de Adolescencia y Juventud en el año 2019, aborda el estudio de los estereotipos sexistas mantenidos entre la población juvenil:

- LO FEMENINO SE CONCRETA MÁS EN LA NORMATIVIDAD, EL ESFUERZO Y LO EMOCIONAL; LO MASCULINO EN LA PROACTIVIDAD Y LA ACCIÓN.
- SIGUEN EXISTIENDO GRUPOS DE JÓVENES QUE ENTIENDEN QUE HAY PROFESIONES “MÁS DE CHICOS” O “MÁS DE CHICAS”.
- LAS MUJERES SE MANIFIESTAN MÁS IMPLICADAS EN LO QUE SUPONE LA RELACIÓN DE PAREJA, A LA VEZ QUE LE ATRIBUYEN UNA MAYOR IMPORTANCIA PARA SUS VIDAS DE LO QUE LO HACEN LOS VARONES.
- UNA DE CADA DIEZ JÓVENES SIGUE CONSIDERANDO QUE LAS TAREAS DOMÉSTICAS SON “DE MUJERES”, O “MÁS DE MUJERES”. LA POSICIÓN MÁS CONSERVADORA ES SUPERIOR ENTRE LOS CHICOS, QUE TAMBIÉN CREEN, EN MAYOR MEDIDA, QUE EL TRABAJO DE LA MUJER FUERA DEL ENTORNO DEL HOGAR PUEDE PROVOCAR EL DETERIORO FAMILIAR.
- NO EXISTE UNA GRAN IDENTIFICACIÓN CON EL FEMINISMO COMO CONCEPTO, QUE ES MAYOR, EN TODO CASO, ENTRE LAS MUJERES.
- LOS ÁMBITOS EN LOS QUE SE PERCIBE MAYOR DISCRIMINACIÓN DE GÉNERO SON LOS VINCULADOS A LO LABORAL, LOS SALARIOS Y EL ACCESO A LA VIDA PÚBLICA. LAS MUJERES DUPLICAN EN PORCENTAJE A LOS VARONES QUE DICEN HABER EXPERIMENTADO DISCRIMINACIÓN EN ALGUNO DE LOS ESPACIOS O ÁMBITOS SOCIALES.
- LOS Y LAS JÓVENES CONSIDERAN BASTANTE INADMISIBLES TODOS LOS COMPORTAMIENTOS ESPECIALMENTE RELEVANTES DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA DISCRIMINACIÓN POR GÉNERO, DESDE LOS PIROPOS A LA SELECCIÓN DIFERENCIAL DE JUGUETES PARA NIÑOS O PARA NIÑAS.
- CASI LA MITAD DE JÓVENES CONSIDERA QUE LA VIOLENCIA DE GÉNERO HA AUMENTADO AUNQUE EXISTE UN RECHAZO UNÁNIME A TODOS LOS TIPOS DE ACTOS QUE IMPLICAN VIOLENCIA DE GÉNERO, EXISTEN PORCENTAJES RELEVANTES DE JÓVENES QUE MANTIENEN UNA ACEPTACIÓN MEDIA ALTA DE ESTE TIPO DE COMPORTAMIENTOS.
- IGUALMENTE EXISTEN PORCENTAJES SI NO ALTOS SÍ QUE MUY IMPORTANTES CUALITATIVAMENTE, DE JÓVENES QUE RECONOCEN ACTOS DE VIOLENCIA EN SU ENTORNO CERCANO Y, ADEMÁS, QUE RECONOCEN HABERLOS SUFRIDO E INCLUSO EJERCIDO.

#### Organizan

DESQBRE  
FUNDACIÓN

CSIC  
CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS



Fundación Progreso y Salud  
CONSEJERÍA DE SALUD

#### Financian



ANDALUCÍA - Aragón - Asturias - Canarias - Cataluña - Castilla-La Mancha - Castilla y León - Galicia - Extremadura - Madrid - Murcia  
[www.lanochedainvestigadores.es](http://www.lanochedainvestigadores.es)